

## ACADEMIA COLOMBIANA DE CIENCIAS ECONÓMICAS

39 años

expresión libre del pensamiento económico colombiano

Boletín No. 2. Mayo-agosto de 2023

### Contenido

- Eventos académicos
- Eventos de la ACCE
- Ingresos y/o ascensos
- Capítulos regionales
- Eventos externos
- Lanzamientos de libros
- Próximos eventos
- Celebrando la vida
- Conmemorando a nuestros académicos

Boletín No. 2, mayo - agosto de 2023

ISSN: 3073-0228

Bogotá, D.C. Publicación periódica de la ACCE.

#### Comité editorial:

Alcides Gómez, Carolina Padilla y María del Pilar Alameda. Colaboradores:

Jonnathan Barriga y Sergio González.

#### Comisión de publicaciones:

Absalón Machado, Fabio Giraldo, Francisco Thoumi, Gabriel Misas, Iván Hernández, María Teresa Ramírez, Alcides Gómez y Édgar Revéiz.

#### Contacto

acce@acceconomicas.org.co - admin@acceconomicas.org.co www.acceconomicas.org.co. En redes sociales: @acceconomicas. Calle 39B # 21-42, barrio La Soledad, Bogotá, D.C., Colombia. Teléfonos: 601 2856007 - 3197044877 - 3143059600



#### Eventos académicos

### ACADEMIA JOVEN EN CIENCIAS ECONÓMICAS Y AFINES

El objetivo principal de la Academia Joven en Ciencias Económicas y afines es contribuir al desarrollo y la formación de profesionales jóvenes interesados en aportar soluciones a los problemas de la sociedad colombiana mediante el fortalecimiento de los vínculos de la ACCE con las facultades, los centros de Investigación, las asociaciones y federaciones de economía y de disciplinas afines.

La instalación de esta Academia se realizó en la ciudad de Santiago de Cali, Valle del Cauca, Colombia, a los quince 15 días del mes de junio de 2023, en el auditorio Diego Israel Delgadillo de la Universidad del Valle. Participó el presidente, Dr. Édgar Revéiz y Harold Banguero, miembro de la ACCE y coordinador de la Academia Joven en Ciencias Económicas y Afines.

Este evento contó con una conferencial central a cargo de Lisset Pérez, magister en economía del ICESI.



Para más detalles acceda a la grabación del evento dando clic en el logo:



#### Eventos académicos

#### **ACADEMIA JOVEN EN CIENCIAS ECONÓMICAS Y AFINES**



El martes 18 de julio se llevó a cabo la instalación de la Academia Joven en Ciencias Económicas y Afines en la ciudad de Bogotá, en la sede de nuestra Academia. Participó el presidente, Dr. Édgar Revéiz y Harold Banguero, miembro de la ACCE y coordinador de la Academia Joven en Ciencias Económicas y Afines.

Este evento contó con una conferencial central a cargo de Nicolás Cabra, magister en economía de la Universidad de los Andes.



#### Eventos académicos

## FORO: La corrupción en Colombia y las propuestas para su eliminación



El miércoles 26 de julio y jueves 27 de julio se realizó en Bogotá, en la sede de la ACCE, el Foro: La corrupción en Colombia y las propuestas para su eliminación, con el apoyo del Colegio Máximo de las Academias y el Instituto Anticorrupción. El primer día las presentaciones se enfocaron en identificar los problemas de corrupción de distintos sectores económicos. El segundo día, los expositores se concentraron en describir mecanismos anticorrupción para los sectores económicos abordados el día anterior. El evento contó con la participación de Alcides Gómez, secretario general de la ACCE; Édgar Revéiz, presidente de la ACCE; Tania Esperanza Guzmán, subdirectora general del Sistema General de Regalías, Departamento Nacional de Planeación: Edna Bonilla, secretaría de Educación de la Alcaldía Mayor de Bogotáa; Germán Pardo, presidente electo Unión Pan Americana de Ingenieros; Gustavo Morales Cobo, presidente de la Federación de Aseguradores Colombianos - Fasecolda-; Daniel Rico, director de C-Análisis: criminología aplicada; Diego Carrero, subdirector general del Instituto Geográfico Agustín Codazzi; Diego Otero, presidente ACECRI y miembro de la ACCE; Amylkar Acosta, gerente de la RAP Caribe y miembro de la ACCE; Luis Bernardo Díaz, decano de la Faculta de Derecho de la UPTC; Francisco Yepes, miembro de la Academia Nacional de Medina; Rafael Enciso, miembro Instituto Anticorrupción; Martha Misas, Docente Universidad de La Sabana; Juan Felipe Bedoya, miembro del Instituto Anticorrupción.

Acceda a la grabación del evento dando clic en los logos:

Día 1 Día 2





#### Eventos de la ACCE

#### INFORME DE ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA

Los días 22 y 23 de junio de 2023 se llevó a cabo la reunión extraordinaria en la que se eligió a los miembros de junta directiva para el periodo Julio 2023 a Junio 2025. De igual forma, los asambleístas votaron para la elección de varios ingresos a nuestra Academia como miembros correspondientes y de varios ascensos a miembros de número. A continuación, les presentamos la composición de la nueva junta directiva.



#### DIA DE LA ACADEMIA - CELEBRACIÓN DE LOS 39 AÑOS DE LA ACCE

El jueves 3 de agosto de 2023 en la sede nuestra Academia, el Dr. Augusto Trujillo, presidente del Colegio Máximo de las Academias y de la Academia Colombiana de Jurisprudencia, tomó el juramento para instalar la nueva junta directiva. Algunos de los miembros de junta directiva asistieron de forma presencial, pero otros tomaron juramento de forma remota. El secretario general, Dr. Alcides Gómez, presentó el informe de gestión de Julio 2021 a Junio 2023.



Para más detalles acceda a la grabación del evento dando clic en el logo:



#### Eventos de la ACCE

#### Homenaje a los académicos eméritos



En esta sesión solemne se realizó un homenaje a los académicos eméritos, de quienes sólo faltó el académico Julio Silva-Colmenares. Fue un evento muy grato y en el que exaltamos su labor académica y profesional en beneficio de las ciencias económicas, así como su trabajo comprometido y desinteresado por nuestra Academia. El presidente, Dr. Édgar Revéiz, les entregó un diploma y una medalla como reconocimiento.



La conferencia magistral de esta sesión solemne en la que se celebraron los 39 años de existencia de nuestra Academia, estuvo a cargo del académico emérito Clemente Forero y se tituló: Largo plazo, modelos de desarrollo y la propuesta de viraje de la Misión de Sabios.

#### Eventos de la ACCE

#### Conversatorio en celebración del día del economista



Con motivo de la celebración del día del economista, en la sesión solemne del 3 de agosto, se realizó el conversatorio: ¿Qué sobra y qué falta en la formación de los economistas?, para este evento contamos con la participación de los académicos de número, Beethoven Herrera y Gabriel Misas; por parte de Afadeco, Nicolás Sánchez y Diego Molano y por parte de Fenadeco, Sofía Linares y Daniel Sebastián Muñoz.

Para más detalles acceda a la grabación del evento dando clic en el logo:



#### Ingresos y/o ascensos

## ASCENSO A MIEMBRO DE NÚMERO DEL ACADÉMICO HAROLD BANGUERO





Nuestra Academia se complace en anunciarles el ascenso a miembro de número del académico Harold Banguero. La sesión solemne de ascenso tuvo lugar en modalidad virtual y contó con la participación del académico Diego Otero, quien hizo los comentarios al trabajo de ascenso. También participaron el presidente Édgar Revéiz y el secretario general, Alcides Gómez. A continuación encontrarán un breve resumen de la hoja de vida del Dr. Banguero.

Economista de la Universidad del Valle. Realizó su doctorado en Economía Social, con énfasis en economía de la población y desarrollo económico en la Universidad de Carolina del Norte. También realizó estudios de filosofía en la Universidad del Valle. Fue Decano de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Autónoma de Occidente desde 2014 hasta el 2016. Ocupó cargos como director de Planeación Departamental del Valle del Cauca, Vicerrector de Investigaciones de la Universidad del Valle y alcalde municipal de Santander de Quilichao. Ha sido consultor en entidades internacionales como la OIT, la OMS, el BID y el Banco Mundial, además de trabajar con el Ministerio de Hacienda y el Departamento Nacional de Planeación. Ha investigado en diversos temas como economía regional y urbana, desarrollo sostenible, acuerdo de paz, demografía, competitividad y gestión estratégica.



#### Capítulos regionales

### Instalación Capítulo Suroccidente Colombiano de la ACCE





En la ciudad de San Juan de Pasto, Nariño-Colombia, a los treinta días del mes de agosto de 2023 en la Universidad de Nariño, se llevó a cabo la instalación del Capítulo Suroccidente Colombiano de la ACCE. Participaron en el evento: Diego Otero, en calidad de presidente ad hoc, Harold Banguero, designado como coordinador de la primera seccional de nuestra Academia.

El propósito principal del Capítulo será generar, análizar, expresar y divulgar las distintas teorías y políticas económicas en relación interdisciplinar con otras ciencias y prácticas sociales, especialmente en la defensa y desarrollo de la economía regional y del pensamiento económico colombiano.



# Seminario: Ordenamiento Territorial: una mirada integral desde los territorios.





El Seminario de Economía y Desarrollo es un evento organizado por el Departamento Nacional de Planeación (DNP) y que ha tenido a otros invitados especiales como el profesor y experto en el tema agrario colombiano, el profesor Albert Berry.

En esta ocasión, se abordó el tema: Ordenamiento Territorial: una mirada integral desde los territorios en la que participaron: el director del DNP, Jorge Iván González; el investigador y presidente de la Academia Colombiana de Ciencias Económicas, el profesor Édgar Revéiz, y el director de la Misión de Descentralización, Darío I. Restrepo.

El director del DNP destacó que, dentro del Plan Nacional de Desarrollo, aprobado por el Congreso de la República, se explica que "si no se ordena el territorio alrededor del agua, la actividad humana no será sostenible". "Este es el primer Plan Nacional de Desarrollo que pone el tema del territorio en primer lugar y es un gran mensaje del presidente Gustavo Petro, pues en la espacialidad están concentrados los grandes problemas y oportunidades de desarrollo que tenemos como país".



# Repensando la Tributación Global: hacia un sistema incluyente, sostenible y equitativo



Este evento fue organizado por el Ministerio de Hacienda y Crédito Público de Colombia, en el que varios expertos discutieron los puntos de una agenda para la construcción de un sistema tributario global inclusivo, sostenible y equitativo.

El discurso de apertura estuvo a cargo de Jayati Ghosh, economista de desarrollo y nuestro académico emérito José Antonio Ocampo hizo los respectivos comentarios.

Acceda a la grabación del evento dando clic en los logos:







#### Semana económica nacional FENADECO



Evento realizado por la Federación Nacional de Estudiantes de Economía en el cual participó el académico de número y primer vicepresidente, Beethoven Herrera.

## Celebración de los 120 años de fundación de la Academia de Ciencias Geográficas





El 31 de agosto con motivo de la celebración de los 120 años de la Sociedad Geográfica de Colombia de Colombia, se realizó una sesión solemne en el Paraninfo de la Academia Colombiana de La Lengua. Al magno evento asistieron algunos presidentes de las Academias de Colombia que hacen parte del COLMAC y por parte de la Academia Colombiana de Ciencias Económicas asistió Alcides Gómez, secretario general.

De nuevo saludamos a la Academia de Ciencias Geográficas. Sociedad Geográfica de Colombia por una larga trayectoria dedicada a fomentar el conocimiento de la geografía nacional, los estudios geográficos y el estudio del ordenamiento del territorio colombiano.

### Sesión solemne Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales

El 31 de agosto se llevó a cabo la sesión solemne de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales en el Paraninfo de la Academia Colombiana de La Lengua.

Se hizo entrega del Premio Amigos de la Academia a Científicos Jóvenes Colombianos al Dr. Efráin Adolfo Serna Galvis. También se llevó a cabo la posesión de nuevos miembros de la Academia joven y se presentó el libro: Cambio climático o crisis civilizatoria. a cargo de don Julio Carrizosa Umaña.

Al evento asistieron algunos presidentes de las Academias de Colombia que hacen parte del COLMAC y por parte de nuestra Academia asistió Alcides Gómez, secretario general y miembro de número.



### Celebración de los 25 años de AFADECO



La Asociación Colombiana de Facultades de Economía - AFADECO, celebró en las instalaciones de la Universidad Nacional Abierta y a Distancia - UNAD sus primeros veinticinco años con un evento que resaltó no sólo el tiempo transcurrido, sino también los éxitos compartidos y su impacto en la sociedad.

A lo largo de sus 25 años de existencia, AFADECO ha unido a facultades, programas y departamentos de economía en un esfuerzo común para elevar los estándares educativos y mejorar la enseñanza de la economía. Su labor ha trascendido las barreras institucionales y ha contribuido significativamente al fortalecimiento de la profesión.

Desde nuestra Academia nos unimos a la celebración y les auguramos éxitos en sus proyectos futuros.

Acceda a információn más detallada del evento haciendo click aquí:



#### Lanzamiento de libros

El miércoles 9 de agosto en la sede de la ACCE, tuvo lugar la presentación del libro de Édgar Revéiz, presidente y miembro de número de nuestra Academia. Los comentarios estuvieron a

cargo del director del Departamento Nacional de Planeación, Jorge Iván González. De igual forma, participó el editor, Jesús Anibal Suárez.

cceda a la grabación del evento dando clic en el logo:





El jueves 15 de junio en la Universidad del Valle en Cali, se presentó a la comunidad universitaria el libro: *Prospectiva para un mundo interdependiente* de la autoría del académico correspondiente Javier Medina.



#### Lanzamiento de libros







En la ciudad de San Juan de Pasto, Nariño-Colombia, a los treinta días del mes de agosto de 2023 en la Universidad de Nariño, se llevó a cabo la presentación del libro *Marx hoy*, en la que participaron dos de sus autores, los académicos Diego Otero y Julián Sabogal. De igual forma, se presentó el libro *Competitividad Sostenible. ¿Qué es y cómo lograrla?* a cargo del autor, Harold Banguero, académico de número de nuestra Academia.



### Próximos eventos

FECHA	EVENTO	PARTICIPANTES
MIÉRCOLES 1 de noviembre 6:00 p.m.	Ministro al tablero. Evento presencial.	Ricardo Bonilla, ministro de hacienda. Luis Fernando Mejía, director Fedesarrollo Marc Hofstetter, Facultad de Economía y Cede. Comentaristas: Diego Otero y Amylkar Acosta.
VIERNES 3 de noviembre 5:00 p.m.	Presentación del libro: Crecimiento económico colombiano y sus efectos sobre el desarrollo social y regional, 1905-2019. Evento presencial.	Autores: José Antonio Ocampo. Carmen Astrid Romero. Comentarios: Gabriel Misas Preside: Édgar Revéiz
MARTES 7 de noviembre 5:00 p.m.	Hitos históricos del Banco de la República de Colombia: 100 años. Evento presencial.	Expositor: José Antonio Ocampo. Comentarista: Carlos Caballero.
MARTES 7 de noviembre 6:00 p.m.	Celebración de 100 años del Banco de la República de Colombia. Logros y retos Evento presencial.	Expositores: José Darío Uribe. Juan José Echavarría. Leonardo Villar. Moderador: Édgar Revéiz
MIÉRCOLES 8 de noviembre 5:00 p.m.	Celebración de 100 años del Banco de la República de Colombia. Logros y retos Evento presencial.	Expositor: Jorge Iván González. Comentarista: Édgar Revéiz
MIÉRCOLES 8 de noviembre 6:00 p.m.	Celebración de 100 años del Banco de la República de Colombia. Logros y retos Evento presencial.	María Teresa Ramírez. Salomón Kalmanovitz. Eduardo Sarmiento. Amylkar Acosta modera

JUEVES 16 de noviembre 6:00 p.m.	Lanzamiento de la serie: Visiones del desarrollo y la economía. Entrevistas a nuestros académicos. Presentación a cargo del secretario general, Alcides Gómez y Luis Carvajal.	Edgar Revéiz Roldan
	Evento virtual.	Gabriel Misas Arango José Antonio Ocampo Jorge Iván González Consuelo Corredor Martínez

MARTES	Lanzamiento libro: El desarrollo del complejo	Autor: Diego Otero
21 de	petrolero en Barrancabermeja en la etapa de	Comentarista: Édgar Revéiz
noviembre	la Tropical Oil Company.	
6:00 p.m.	Evento presencial.	
MIÉRCOLES	Presentación del libro: Economía política,	Yennifer Celín. Edwin Torres. Mauricio López. Ulf
29 de	filosofía e institucionalidad de la informalidad.	Thoene. María Puerta. Melissa Flórez. Angy Salgar.
noviembre	Reflexiones para los nuevos desafíos. Evento	Sandra Patiño. Ángel Gil. John Uribe. Lida Ramírez.
6:00 p.m.	virtual.	María del Pilar Salamanca. Medardo Restrepo. Cristian
	W. S. C. S. C.	Castrillón. Wilman Gómez.
		Modera: Iván Hernández.

# Celebrando la vida de los académicos

La Academia Colombiana de Ciencias Económicas envía un saludo fraterno a los académicos que este cuatrimestre estuvieron de cumpleaños. Les deseamos que sean muchos más y que sean tan fructíferos como hasta ahora.

#### **Cumpleaños segundo cuatrimestre 2023**

Alberto Corchuelo 3 de mayo
Mariano Arango 3 de mayo
Aurelio Suárez 3 de mayo
Francisco Azuero 11 de mayo
Carlos Caballero 26 de mayo
Carlos Martínez 28 de mayo

Julio Silva-Colmenares 2 de julio

Alcides Gómez 15 de julio

Pierre Salama 11 de agosto

Clemente Forero 20 de agosto

Beethoven Herrera 20 de agosto

## Conmemoración del fallecimiento de nuestros académicos

Alfonso Palacio 01/08/1996

Gilberto Arango 13/06/2006

Hernando Agudelo 29/07/2010

Manuel Ramírez 09/07/2014

Asdrúbal Baptista 25/06/2020